

SOCIEDADES ESPAÑOLAS

Profunda Pena por la Muerte del Lic. Secundino Baños

El Licenciado Secundino Baños Villar, revelante figura de la colonia española y conocido hombre de negocios, falleció en la madrugada anterior tras una vida cargada de nobles y fecundas actividades.

Su deceso, que ha producido honda pena, se produjo cuando precisamente sus familiares confiaban en que podría rebasar la crisis cardíaca que desde hace algunos meses lo tenía un tanto alejado de sus diversas labores.

Puede afirmarse que el Licenciado Baños fué un incansable luchador en pro del mejoramiento social y cultural de los españoles en Cuba, llegando a ocupar las más altas posiciones en distintas entidades.

Era un valor positivo. En los sectores profesional y social había contribuido a la solidificación de las corrientes de confraternidad entre dicha importante colonia y la ciudadanía cubana. Fué uno de los socios más antiguos del Centro Gallego, apoderado desde el establecimiento de dicho sistema de gobierno. Vino a Cuba hace muchos años y cursó estudios primarios en el plantel "Concepción Arenal", siendo presidente efectivo varias veces del Ejecutivo del Centro Gallego y del Casino Español y presidente de honor de ambas entidades. Para mayor gloria ocupaba la presidencia cuando el Centro Gallego adquirió el Teatro Nacional por la cantidad de medio millón de pesos; intervino en la edificación del actual palacio, inauguró el actual edificio del Casino Español en febrero de 1914.

La intervención del Licenciado Baños en la extensión y firmeza de los lazos de cordialidad entre cubanos y españoles se funda en que invitado por él asistió al Centro Gallego, para una fiesta social el primer presidente de la República, don Tomás Estrada Palma, abrazándose ambos y sellando así aquellos lazos de amistad que tanto bien habían de representar para ambos pueblos. Podemos señalar los muchos hechos que evidencian la actuación del ilustre abogado que dejó fundado un meritisimo hogar cubano.

Nació en el Ayuntamiento de la Estrada, Galicia, de cuya entidad era presidente de honor. Fué el primer presidente de la Asamblea de Apoderados. Nuevamente, hace años, ocupó la presidencia del Centro, renunciando poco después. También era abogado destacado, secretario de numerosas entidades.

Al conocerse la muerte del Licenciado Baños, la casa que durante muchos años fué su residencia, quedó invadida por personalidades tanto de la colonia española como de la colonia cubana, todas las cuales testimoniaron su pena por tan irreparable pérdida a los familiares del extinto.

Entre los primeros en llegar allí figuraron los presidentes del Centro Gallego y del Casino Español, señor Narciso M. Rodríguez y doctor Enrique Alonso Pujol, respectivamente, los cuales a nombre de su junta de gobierno ofrecieron los salones de dichas instituciones para que fuera tendido allí el Licdo. Baños, pues-



to que en ambas sociedades ocupó las posiciones más destacadas.

Sus familiares, agradecieron la deferencia, pero determinaron levantar la capilla en la propia residencia, —Campanario 254—, porque obedecía a un deseo expresado por el extinto, hace algunos meses.

2

La primera guardia de honor fué hecha por sus hijos Secundino y Francisco Baños Villamil, los hijos políticos Claudina Pérez de Baños y Elvira Caballero de Baños; el señor Antonio Caballero y señora Mercedes Díaz de Peláez.

También acudieron damas de la Acción Católica de la Archicofradía de Monserrate y el Padre Juan Lobato, párroco de Monserrate.

Después, los ejecutivos del Centro Gallego y del Casino Español convocados expresamente por sus presidentes, hicieron guardias al cadáver.

Sin temor a equivocarnos podemos afirmar que cientos de personas han desfilado por la casa mortuoria, expresando su dolor a la viuda, señora Guadalupe Villamil, a sus hijos y demás familiares.

La señora Margot Baños de Mañach y su esposo, el doctor Jorge Mañach, han sido informados cablegráficamente de la muerte del Lcdo. Baños, pues desde hace algunas semanas se hallan en los Estados Unidos.

El sepelio del Lcdo. Baños, será hoy, a las 9 a.m.

M. Ay 30/2/7



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA